

Actualité > [Religion](#)

Des femmes, des hommes et des dieux : souverainisme évangélique

Chronique Pour notre chroniqueur Sébastien Fath, une évolution notable est à l'œuvre au sein des Églises évangéliques africaines, marquées par des rhétoriques souverainistes inédites en leur sein, en prise avec la jeunesse du continent.

Par Sébastien Fath, chercheur au CNRS, spécialiste du protestantisme évangélique, le 12/01/2025 à 11:04

réservé aux abonnés

Lecture en 2 min.



Christianisme de conversion, le protestantisme évangélique est réputé rétif aux Églises nationales. À l'inverse du luthéranisme, du calvinisme ou de l'anglicanisme, l'évangélisme ne se définit pas en relation, même dialectique, avec une autorité séculière, réputée contrôler un territoire. Les convertis n'auraient pas de drapeau. Ils se reconnaîtraient par leur foi. C'est en tant que cénacle, organisation locale, qu'ils sont censés exprimer une identité collective. Le périmètre paroissial ou national ? Non merci. L'affinité élective, et non le territoire, définit la réalité vécue de l'Église chrétienne.

Et pourtant. L'actualité géopolitique du christianisme africain nous rappelle que l'évangélisme se conjugue aussi avec une « *politique des nations* », comme l'avaient souligné les anthropologues Sandra Fancello et André Mary dans un ouvrage précurseur. La décision du président Alassane Ouattara, début 2025, de mettre fin à la présence militaire française en Côte d'Ivoire a ainsi été abondamment saluée par les pasteurs

évangéliques du pays. Quant au capitaine Ibrahim Traoré, président de l'autorité de transition du Burkina Faso, il bénéficie d'un soutien fort des Églises du pays, y compris du pasteur Mamadou Karambiri, figure tutélaire du néopentecôtisme burkinabé.

À lire aussi La Côte d'Ivoire affiche sa prise de distance avec l'armée française

Lors de la « traversée » du Nouvel An 2025, occasion de paroles prophétiques, le pasteur des Églises Vases d'Honneur, en Côte d'Ivoire, n'a pas manqué de saluer la promesse que représentent les trois jeunes pousses qui grandissent au Sahel (Niger, Mali, Burkina Faso). Des États ouvertement souverainistes, fiers d'avoir rompu avec une Françafrique poisseuse et dépassée, portés par une jeunesse africaine impatiente, ambitieuse et résolue.

Rhétoriques souverainistes inédites

Les « violences religieuses » à la fois musulmanes, mais aussi chrétiennes, pointées par Marc-Antoine Pérouse de Montclos, dans un récent ouvrage (1). s'inscrivent en partie dans ce

Rubriques



Lire le journal / L'Hebdo

LA CROIX

droit-de-l'hommiste de l'Europe et des États-Unis, et d'une expertise plus lucide des héritages néocoloniaux toxiques à congédier, les sociétés civiles africaines sont en ébullition.

L'essor de l'évangélisme n'est qu'un symptôme de cette effervescence. Au sein de ces Églises, qui connaissent une croissance spectaculaire, des rhétoriques souverainistes inédites se frayent un chemin jusqu'aux pupitres, estrades et écrans de réseaux sociaux. Elles tournent la page du mythe du sauveur blanc.

À lire aussi Clergés afropéens venus... d'Europe, par Sébastien Fath

Désormais, les télévangélistes qui portent l'espérance de la jeunesse sont africains, à l'image de Chris Ndikumana, pasteur francophone du Burundi, acteur des campagnes Kanguka (ce qui signifie, en kinyarwanda, « Réveille-toi »). Il a rassemblé plus de 300 000 personnes lors d'une campagne d'évangélisation sans précédent en Côte d'Ivoire, non loin de Yopougon, le 7 décembre

 Se connecter avec Google



Connectez-vous à la-croix.com avec votre compte Google

Plus besoin de mémoriser vos mots de passe. Connexion simple, rapide et sécurisée.



Continuer

2024. Quand il prêche la « *liberté réelle* », non sans écho à « *l'indépendance réelle* » scandée par le capitaine Ibrahim Traoré au Burkina Faso, l'idée-force est de décaper les apparences. Et de conquérir une souveraineté concrète, individuelle mais aussi collective.

Tout reste à faire pour décrypter les contours de ce nouveau souverainisme chrétien. Mais une chose est sûre : il rallie la jeunesse africaine, et interroge celles et ceux qui, en Europe, ont trop longtemps mêlé christianisme et colonialisme.

(1) Marc-Antoine Pérouse de Montclos, *Prophètes en armes ! Des « violences religieuses » en Afrique*, Paris, Maisonneuve et Larose, 2024.

➤ **À découvrir** Des femmes, des hommes et des dieux : une mission ivoirienne au Soudan du Sud

Religion et spiritualité

Évangélique

Afrique

Colonisation et décolonisation

L'essentiel à midi

La sélection de la rédaction, trois fois par jour

le 14/01/2025

Retraites : François Bayrou n'annoncera « pas de suspension » mais une renégociation de la réforme ➤

Vendée Globe : victoire de Charlie Dalin, le revanchard ambitieux ➤

Baromètre des médias 2025 : désinformation, fatigue, confiance... Notre sondage en 8 chiffres clés ➤

Mgr Jérôme Beau nommé archevêque de Poitiers ➤

Plus d'articles 

➤ **À Découvrir Aussi**

Contenus Sélectionnés

Dans ce dossier

Religion et spiritualité

Quelle est la place de l'eau dans la Bible ?



Mes nourritures spirituelles pour 2025



Fête du baptême du Seigneur : « Toi, tu es mon Fils bien-aimé ; en toi, je trouve ma joie. »



« Le Fils de Dieu » d'Étienne Nodet : Jésus, un Dieu fait homme ?



Voir plus d'articles